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价格差价是主因

据统计，2014年中国游客在海外消费达到了创纪录的1648亿美元
（折合 1万多亿元人民币），占全球游客海外消费的 27%，位居全球第
一。2014年中国消费者买走了全球近一半的奢侈品，但76%的奢侈品
消费发生在境外。

虽然说海外购物是居民的个人选择，但海外消费增多，会导致
大量外汇外流，这个问题确实应予以关注。全国政协委员、国家旅
游局原副局长王志发告诉记者，“价格划算是中国游客热衷海外购
物的最主要原因。如果相同产品在国内的价格和国外一样，游客就
会在国内购买，何苦从海外带回来。”

商务部部长高虎城也表示：“形成国人境外消费的成因多样，主
要原因是价格的差价。价格之所以存在较大悬殊，有这样几个原
因：一是在税费上有着比较高的税率，特别是某些产品的消费税。
二是国内的流通成本过高、环节过多，市场仍然存在着在物流方
面和管理方面进一步减少成本的空间。三是国外品牌商对华的定
价政策。”高虎城说，未来将着重从这三个方面采取措施，引导海
外购物的回流。

扶持境内免税业

“我国游客对免税品的需求非常旺盛。但目前我国免税
市场发育不健全，表现在免税店数量少、免税品供应有
限、免税购物限额太低，导致国人不得不海外购物。”全国
政协委员、中国港中旅集团公司董事长张学武提出建议：
“政府亟须加大政策扶持力度，加快我国境内免税业务发

展。一是扩大免税商品与地域范围。二是增加游客免税购
物限额，从原有规定的2000元 （除海南离岛免税已达到
8000 元外） 增加到 1 万元。三是支持增加免税店的数
量，提高免税商品的供应能力。”

国内发展免税业务不仅有利于引领消费和外汇回
流，还有利于拉动内需、扩大就业、增加税收、打造
本土高端品牌，促进我国国际贸易和收支平衡，提升
旅游竞争力。

全国人大代表、海南省发改委主任林回福说：
“海南离岛免税也要适应新的购物方式，发挥电商的

作用，提高游客购物的舒适度。游客可以先在网上选购好商品，从机场
离岛时取走商品即可。此外，随着动车、轮渡的实名制，选用这些交通
方式的离岛游客也理应享受购物免税优惠。”

免税购物中心是机场、口岸免税商店的补充和延伸，是旅游产业
的重要组成部分。全国政协委员、致公党云南省委主委、云南省侨联
主席李嵘建议，在云南构建“大旅游”产业的背景下，实施“离滇免
税”政策并设立昆明免税购物中心。扩大商品目录，以更加完整的商
品结构吸引顾客；实现国产商品的退税政策，简化国产商品报关出
境和报关回流的过程，创新退税及结算模式，设置合理的退税率，
实现国产商品的价格优势。

打造中国名品牌

春节期间，中国游客在日本抢购马桶盖。后来媒体报道，很
多马桶盖产自浙江杭州。小小的马桶盖是否已戳到了“中国制
造”的痛点？

全国政协委员、全国工商联常委袁亚非提出，马桶盖折射
出了市场对中国制造的信心不够，中国制造在品牌创造创新上
不够。而在全国政协委员、正泰集团董事长南存辉看来，我们
国家特别是浙江的制造业水平和能力，不少层面已达到了世
界先进国家的水平，但从立法、标准、市场监管以及消费宣
传引导等层面来看，还有不足之处。

随着人民生活水平和收入水平的不断提高，人们购物消
费观念正在发生着巨大改变。价格已不再是影响消费者购
物心理的唯一因素，产品的品质和定位变得越来越重要。

“从政府的政策到企业的品牌制造再到舆论的导向，
都应在打造本土精品方面作出努力。”张学武表示，“我们
的企业通过产业链的升级打造出中国自己的品牌，这才
是留住国人购买力的根本。”

全国政协委员、经济学家厉以宁建议，把品牌打到
国外去，把顾客留在国内。“在经济新常态发展中，中
国企业应该让产品更个性化，让服务更人性化”。

“国人海外购物现象说明中国的经济、产业、产品
到了升级换代的时候。”全国政协委员、联想集团董
事长兼 CEO 杨元庆表示，马桶盖应该刺激我们建立
品牌意识，要打出中国知名的品牌来，不仅在中国
能够打响，而且在世界也能够叫响。
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聚焦政府
工作报告 你应该知道的热词

1.“一带一路”
2013年9月和10月，习近平总书记在出

访中亚和东南亚国家期间，先后提出共建
“丝绸之路经济带”和“21世纪海上丝绸之
路”的重大倡议，得到国际社会高度关注和
有关国家积极响应。推进“丝绸之路经济
带”和“21世纪海上丝绸之路”（简称“一
带一路”）建设，是党中央、国务院根据全
球形势变化，统筹国际国内两个大局做出的
重大战略决策，实质是借用古代丝绸之路的
历史符号，以和平发展、合作共赢为时代主
题，积极主动地发展与沿线国家的经济合作
伙伴关系，共同打造政治互信、经济融合、
文化包容的利益共同体、命运共同体和责任
共同体，对开创我国全方位对外开放新格
局，推进中华民族伟大复兴进程，促进世界
和平发展，都具有划时代的重大意义。

2.“互联网+”行动计划
“互联网+”代表一种新的经济形态，即

充分发挥互联网在生产要素配置中的优化和
集成作用，将互联网的创新成果深度融合于
经济社会各领域之中，提升实体经济的创新
力和生产力，形成更广泛的以互联网为基础
设施和实现工具的经济发展新形态。“互联
网+”行动计划将重点促进以云计算、物联
网、大数据为代表的新一代信息技术与现代
制造业、生产性服务业等的融合创新，发展
壮大新兴业态，打造新的产业增长点，为大
众创业、万众创新提供环境，为产业智能化
提供支撑，增强新的经济发展动力，促进国
民经济提质增效升级。

3. 政 府 和 社 会 资 本 合 作
（PPP）模式

PPP，Public－Private－Partnership的缩
写。指政府通过特许经营权、合理定价、财政补
贴等事先公开的收益约定规则，引入社会资本
参与城市基础设施等公益性事业投资和运营，
以利益共享和风险共担为特征，发挥双方优势，
提高公共产品或服务的质量和供给效率。

4.统一社会信用代码制度
以公民身份号码和组织机构代码为基础

的主体标识代码制度，包括公民统一社会信
用代码、法人和其他组织统一社会信用代码。
实施统一社会信用代码制度，是为每个公民、
法人和其他组织发放一个唯一的、终身不变
的主体标识代码，并以其为载体采集、查询、
共享、比对各类主体信用信息，有利于促进信
用信息资源共享，降低社会管理成本，提高公
共服务水平，完善社会治理体系。

当我写下这个标题时，带着几分汗水、几分
欣慰，相信每一个上会的记者都能理解这感觉。

是的，在这不到两周的时间里，哪个记者没
有过风里来雨里去，饿着肚皮扑采访，孤灯一盏
写稿子的经历？但是，一分耕耘，一分收获。想必
同行们明年春天再接到本单位的上会任务时，
立刻又会精神抖擞、当仁不让地冲上一线。

很有意思的矛盾心态吧？付出过汗水，流
下过泪水，收获过欢笑。对于时政记者来说，
两会毫无疑问是中国最重头的年度政治大戏，
无数事关国计民生的大政方针在这里发布，无
数精英名流在这里聚首，无数你来我往的交锋
在这里上演，无数与心仪已久的采访对象直接
交谈的机会在这里向你招手。面对这样的绝好
机会，身体上的疲劳、时间上的紧张、工作上
的焦虑，都变得无足轻重。所有的付出，在一
篇篇倾注了心血的稿件面前，都变得物有所值
甚至物超所值。

是的，当你真正走进两会，现场聆听一场
接一场的大会、记者会、小组讨论，感受一波又
一波的头脑激荡之后，才会真正理解两会沉甸
甸的政治地位和历史意义。是的，如果你没有
目睹过人大代表在小组讨论中谈到为农民工
讨薪问题时流下的泪水，如果你不曾聆听过政
协委员为民生大事连续多年提的建议，你就不
会明白为什么两会具有如此大的魅力，能吸引
各路媒体踊跃报名，而且报名人数一年比一年
多。更不用提无数会外的来自世界各地的媒体
和记者，正以大篇大篇的报道，记录着这场在
北京举行的中国年度盛会。

今年两会期间，就在笔者打车去驻地的路
上，多次听到司机正在收听与两会有关的新
闻。而当听说我是一名两会记者时，立马就有
位的哥问：关于我们出租车行业的改革，有代
表提了吗？还有位的哥说，我儿子是警察，现在
也在为两会的安保服务呢，姑娘你要注意休息

啊！这句来自陌生人的暖心关怀，令我几乎泪
奔。谁说普通民众不关心两会？两会所议的事
儿，与你、与我、与整个中国，都有那么深切的
关系，当然会受到全社会的瞩目。

曾经有一位新闻界的前辈，连续几十年参
加两会的报道工作，当他不止一次向我讲述自
己的经历时，总是于严肃中带着欣慰。每当那
时，他脸上的每一道皱纹，每一丝回味，仿佛都
写满了因为亲眼见证所以对中国民主政治不
断进步充满信心的自豪感。

每逢那一刻，我总是在想，情迷两会的
记者中，恐怕有你有我也有他吧！

本期话题：新型城镇化，如何留住“乡愁”？

唐人街社区网友“月还是故乡明”：城市化必然带来乡村的
萎缩，这是大势所趋，不必悲哀。大部分人流入城镇，少数人
留守农村，是工业化的必然趋势，看看现在的日本、韩国和欧
美就能明白。关键是少数人留守的乡村是否会变得更加宜居和
美好，成为城里人羡慕的对象。

唐人街社区网友“少组”：前年中央城镇化工作会
议提出了“两横三纵”的城市化战略格局，要“慎砍
树、不填湖、少拆房”，依托现有山水脉络等独特风
光，让城市融入大自然，“让居民望得见山、看得见
水、记得住乡愁”。城镇化的方向终于要回归正途了。

新浪微博网友“夏目友人帐”：每个人都有一个
对故乡的美好回忆，但如今，这份乡愁在城镇化的
浪潮中成了一种奢侈品。难道这是现代化发展的必
然？看看那些老牌的发达国家是怎么做的吧：19世
纪中叶，法国巴黎推行的大都市计划，如何实现新
旧建筑的协调曾是让巴黎的城市规划师头疼的问
题。最终，人们在建设中达成了一种妥协：如有需
要，可以建设新建筑，但是新建筑要尊重周围的老
建筑，且在风格上尽量与老建筑保持协调。

人民微博网友“异次元的玫瑰”：由曾经
盲目、功利的城镇化模式转向温情的留住“乡
愁”模式，让城镇化成为一种自然的历史进
程，说起来容易，做起来难。

（臧梦雅辑）（臧梦雅辑）
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图①：政协全体会议开幕前，委员们在人民大会堂里
热烈交谈。 本报记者摄

图②：一位女代表阅读文件。 本报记者 史自强摄
图③：全国人大代表孔令智认为，应将长吉图 （吉林

省的长春、吉林和图们江流域的延边地区） 区域纳入“一
带一路”战略。 新华社记者 黄敬文摄

图④：特警带警犬对进入天安门广场的车辆进行逐一
安检。 翁奇羽摄

畅议国是畅畅议议国是国是

（（新华社新华社发发，，待续待续））


